戴维营精神和原则下 美日韩合作进程及影响

吕耀东 鞠佳颖

摘要: 戴维营精神、原则及承诺机制是美国强化美日韩三边战略协调、实现美国"印太战略"的制度工具。美国利用其在美日韩三边关系中的绝对主导地位,积极推动日韩改善关系,促成三国达成《戴维营原则》《戴维营精神》《协商承诺》等文件,从军事安全、经济安全、高新科技、战略协调四个维度策划了美日韩的三边合作路径,初步完成了三边安全机制构建。在此基础上,美国联合日韩共同影响东亚地区事务,步调一致地干涉中国内政,插手"台海问题"和"南海问题",对朝俄施压制裁。可以看出,美日韩确立的三边安全机制具有明确的针对性,将对东亚地区乃至世界的和平与安全构成严重的威胁和挑战。

关键词: 戴维营原则; 戴维营精神; 协商承诺; 美日韩; 安全合作 DOI:10.16154/j.cnki.cn22-1025/c.2024.05.007

近年来,美国不断加强与日韩在安全领域的密切合作,已逐步构建起美日韩三边战略协调的制度框架。美国总统拜登出于推进其"印太战略"在东北亚地区落地的考量,迫切需要日韩发挥两国在东北亚地区的地缘战略作用,故加大对日韩拉拢力度,与日本首相岸田文雄、韩国总统尹锡悦于 2023 年 8 月 18 日达成了《戴维营原则》(Camp David Principles)《戴维营精神:美日韩联合声明》(下文均简称"《戴维营精神》",Spirit of Camp David)、《协商承诺》(Commitment to Consult)等文件,确立了美日韩三国合作的基本框架和指导原则,将美日、美韩同盟纳入美日韩三边合作机制内。有鉴于美国推进并强化美日韩三边安全合作对东亚地区安全环境的复杂影响,本文在对《戴维营原则》《戴维营精神》《协商承诺》三个文件进行解读的基础上,构建美日韩三边安全机制分析框架,阐释美日韩合作进程及路径,并从美日韩关系的针对性、合作导向及影响、面临的挑战等方面对美日韩强化三边合作加以评析。

作者简介: 吕耀东,中国社会科学院大学国际政治经济学院教授,博士生导师,中国社会科学院日本研究所二级研究员; 鞠佳颖,中国社会科学院大学国际政治经济学院博士生。

基金项目:教育部人文社会科学重点研究基地"十四五"重大项目(22JJD810033)、国家社会科学基金后期资助项目(20FJB006)、中国社会科学院创新工程项目(2023RBSB01)。

一、《戴维营原则》与美日韩三边安全机制构建的分析框架

对于美国而言,美日、美韩同盟是美国构建东北亚联盟体系的两大有力支撑。为此,美国一直希望构建一个能够密切合作的三边安全机制。同时,日韩又均对美国有所求,于是三国在外交政策目标上逐渐步伐一致,最终达成《戴维营原则》。《戴维营原则》不仅是美日韩三边安全合作的长期指导方针,更是完成三边安全机制构建的最关键步骤。三国在《戴维营原则》指导下,逐步建立起涵盖情报共享、联合军事演习、联合防御政策协调、人道主义救援等多层次、多领域的合作机制,彰显出美日韩三国在共同利益驱动下的紧密合作。

(一) 美日韩三边机制相关研究评述

在美国极力推动构建亚太同盟体系的背景下,美日韩三边互动的形式及特点、三边机制的形成与嬗变等内容日益受到学界广泛关注。目前,国内外学界研究美日韩三边关系的既有文献主要集中在以下三方面:

第一,基于同盟理论、准同盟、小多边主义、新古典现实主义等视角对美日韩安全互动进行理论性研究。部分学者借助联盟理论阐析美日韩三边关系运行的基本方式和规律,将以美国为首的亚太"安全三角"(security triangle)或"战略三角"(strategic triangle)作为重点研究对象,①探究美日、美韩联盟凝聚力的影响因素,②认为美韩同盟与美日同盟对接形成三边机制逐渐成为可能,③准三边同盟将成为美日韩三边关系的"新常态"。④同时,也有部分学者运用联盟困境等相关理论指出了美日韩强化安全合作面临的主要挑战,⑤如日本等美国盟友出于被美国抛弃的恐惧心理不断强化自主能力建设、⑥美国在同盟管理方式上存在弊端等。⑦另外,还有部分学者聚焦美国小多边主义生成的因果机制,将小多边主义划分为全域型、制度型、安全型和现状型四种类型,⑧并指出美国推动小多边机制落地的直接原因在于围堵和遏制中国崛起的权力诉求,⑨

① 顾全:《论"戴维营体制"下的美日韩安全合作》,《思想理论战线》2024年第2期。

② Do Young Lee, "Deter Together or Deter Separately?: Time Horizons and Peacetime Alliance Cohesion of the US-Japan and US-ROK Alliances," *The Pacific Review37*, no. 44 (2023): 747-776.

③ 于迎丽:《美日韩三边合作的动力与阻碍:以美国同盟体系网络化和"亚太再平衡"为战略背景》,《战略决策研究》2015年第4期。

④ 项吴宇:《准三边同盟:从戴维营峰会看美日韩合作的趋向与限度》,《东北亚学刊》2023年第5期。

⑤ 汪伟民:《冷战时期的美日韩安全三角——准联盟理论与联盟困境的视角》,《国际政治研究》2005 年第 4 期;王强强:《同盟困境视域下的 21 世纪美日韩三边安全互动研究》,硕士学位论文,山东大学,2022;Yinghui Wang, "The US Alliance Strategy: Development, Adjustment and Dilemma," *China International Studies*, no. 5 (2023): 79-113.

⑥ 김지윤:《탈단극시대 미일·미호동맹 사례를 통한 역량 구축과 동맹안보딜레마간 인과관계 고찰》,《국제정치연구》 2020 년제 3 호.

⑦ 李枏:《同盟管理的两难困境:以美日韩三边关系为例》,《当代美国评论》2019年第3期。

⑧ 叶晓迪:《美国"印太"小多边主义的生成机制探析》,《世界经济与政治》2024年第3期。

⑨ 赵祺、罗圣荣:《拜登政府"印太战略"的集团化研究:基于小多边主义理论视角》,《东北亚论坛》 2023年第2期。

根本原因则在于美国地区霸权的衰落及其在亚太盟友体系的缺陷。① 此外,还有学者结合威胁均衡论和国家战略认同概念,从新古典现实主义视角分析三边安全合作日益低效的原因。②

第二,部分学者围绕美日韩安全合作展开了政策性研究。在美日韩推进三边安全合作的背景和动因方面,有学者认为三国强化安全合作的原因在于相关国家国内政权更替、国际局势动荡、美国对华战略遏制、日韩双边关系改善、朝鲜半岛局势紧张等。③ 在美日韩强化三边安全合作的趋势方面,有学者对美日韩安全合作的深化持审慎态度,认为受制于日韩关系影响,美日韩合作仍会局限于某些特定领域;④ 也有学者对美日韩三边合作的发展持乐观态度,认为美日韩合作将持续深化。⑤ 在美日韩强化三边安全合作的影响方面,国内学者普遍认为三边合作强化会导致东北亚地区阵营对抗加剧,半岛地区局势更加紧张,台湾问题面临外部干预压力,损害中国的国家安全利益等。⑥ 部分国外学者则对美日韩合作的意义持积极看法,认为"三边安全合作强化能够更有效应对朝鲜半岛局势变化,加快三国共同应对全球性问题的步伐,促进印太地区和平与稳定"。⑦ 不难发现,美日韩等国家的部分学者对强化三边安全合作的负面影响只字不提,反而为美日韩强化安全合作找寻托辞。

第三,近年来分析美日韩三边安全机制的形成与构建的动态性研究逐渐兴起。部分学者从历史的角度对美日韩三边安全机制的进展进行了梳理,如姚寰宇、周文星指出"美日韩从传统的'轴辐体系'迈向初步的'三边安全机制'"。⑧同时,也有部分学者通过联盟理论阐释美日韩三边安全机制形成的原因,如凌胜利认为,"美日、美韩联盟出现转型态势是联盟得以延续的重要原因。由此实现利益再协调、功能再设置、关系再调整和战略再协商,进而使联盟在内外环境变更的情况下得以保持"。⑨此外,还有学者从等级制度的视角分析美日韩三边安全框架的形成,

① 马博:《霸权的衰落与小多边主义的崛起——以美国构建"四方安全对话"为例》,《亚太安全与海洋研究》2023年第4期。

② Lauren Danielle Gilbert:《한미일 안보협력의 악화: 서로 다른 위협 인식 과 충돌하는 국가전략정체성》, 서울대학교대학원, 서울대학교 국제학과, 2021, 6 페이지、18 페이지。

③ 吕春燕、赵青莹:《美日韩戴维营峰会:背景、协议与影响》,《当代韩国》2023年第4期;董向荣:《美日韩强化同盟关系:动机、表现与前景》,《当代世界》2023年第7期。

④ Sneider Daniwl C., Yul Sohn, Yoshidide Soeya, "Us-Rok-Japan trilateralism," NBR Special Report, 2016: 1-32; Ward Robert, "A Fragile Convergence: The US-Japan-South Korea Camp David Summit," Survival: Global Politics and Strategy65, no. 5 (2023): 25-36; 阪田恭代. 第9章 インド太平洋時代の日米韓安全保障協力~プノンペン「三か国パートナーシップ」声明と今後の課題.日本国際問題研究所 研究報告「『大国間競争の時代』の朝鮮半島と秩序の行方」(令和4年度朝鮮半島研究会), 2023: 155-165; 马晶、王晓波:《美日韩强化三边安全合作的趋势及影响》,《东北亚学刊》2024年第3期。

⑤ Cochairs, Task Force, "Cooperating, Competing, Confronting: US-Japan-South Korea Trilateral Cooperation as China Rises," The Chicago Council on Global Affairs, 2021: 1-20; 崔慶原. 日米韓安保協力関係の再構築—— 尹錫悦政権の外交安保政策を中心に、常葉大学外国語学部紀要〈論文〉2023 年第 39 号。

⑥ 凌胜利:《美日韩三边合作的强化及其前景》,《当代美国评论》2023 年第 4 期; 陆忠伟:《美日韩关系"北约化"遗祸东北亚》,《东北亚学刊》2024 年第 1 期。

⑦ 村野将「平和安全法制後の朝鮮半島有事に備えて一日米韓協力の展望と課題―」『国際安全保障』 47 巻 2 号、2019: 74-93; Bae Jeeho, "Reshaping US-South Korea-Japan Trilateral Relations," From Trump to Biden and Beyond: Reimagining US-China Relations, 2021: 91-109; Mellstrand Sajnovic Emma, "Are They Part Of 'Us' or the 'Other'?" Swedish Defence University, 2024: 1-30.

⑧ 姚寰宇、周文星:《美日韩"三边安全机制"的动向及影响》,《现代国际关系》2023年第11期。

⑨ 凌胜利:《联盟的转型:一项概念分析》,《太平洋学报》2015年第3期。

如首尔国立大学和平与统一研究所教授金成哲围绕等级体系中的美日韩关系构建了一个分析框架,认为日本位于等级秩序的中间地位,能够巧妙地利用自身的战略重要性与韩国及其他亚洲国家交往;美国在三边关系中处于主导地位,且在安全三角关系中对日韩具有约束作用。通常情况下,美国在日韩问题上保持沉默或采取模棱两可的态度,但一旦其认为日韩问题关系到美国在亚太地区的成本和责任分担,美国就有可能采取强硬的干预措施。① 这较为直观地阐明了联盟内部动态变化的原因。

综上,国内外既有研究成果呈现以下两方面特点:其一,聚焦国内外局势及国家间合作的特点与变化,从理论层次分析美日韩三边安全合作机制化的主要因素及其针对目标;其二,联盟理论和小多边主义等相关理论逐渐成为分析美日韩三边互动的重要分析视角。既有文献不仅为本文分析美日韩三边互动提供了诸多启发性思考,也成为深入探讨美日韩三边安全机制构建的重要学术参考。鉴于既有研究仍存在补充和完善的空间,本文将在现有研究成果的基础上,试图构建一个美日韩三边安全机制分析框架,以更为直观清晰地阐明美日韩安全合作的整体进程及合作深化的动因。

(二) 构建美日韩三边安全机制的分析框架

"机制 (regime)"一词源于拉丁文 regimen,意指"规则、指导、指挥、管辖"。② 关于"国际机制"的概念,目前存在三种较为有代表性的定义:(1)在某一特定问题领域里组织和协调国际关系的原则、准则、规则和决策程序;③(2)国际行为的机制化;(3)国家间的多边协议,旨在协调某一问题领域的国际行为。④ 从中可以看出国际机制的形成条件为:(1)聚焦于特定问题领域;(2)原则与规范的明确统一;(3)决策过程中的协调;(4)达成多边协议。由此可以认为,安全机制即行为体在安全领域内基于相同的目标预期,将安全合作制度化,最终通过制度安排实现机制内各行为体的安全利益。

早在中国春秋战国时期,就已存在构建多边安全机制的军事战略思想。例如,"约从散横,以抑强秦(赵国联合六国建立合纵联盟,瓦解连横阵线,以抵抗强大的秦国)""天下阴燕阳魏,连荆固齐,收余韩成从,将西面以与秦为难(赵国北面联燕,南面联魏,又连结荆楚,巩固同齐国的联盟,收罗残破的韩国,结成合纵联盟,准备共同向西,与秦国对抗)"。⑤ 进入现代以来,构建多边安全机制,"意味着两个以上的国家在安全问题上通过条约或协议确立共同的安全责任和义务,承诺、信守某些共同的安全体系法则,并对单方面破坏集体安全责任和义务的行为采取共同行动,如抵制、制裁等等"。⑥ 结合本文所探讨的主题,笔者在此仅论述多边安全机制中的三边安全机制构建。

首先,三边安全机制的形成,依赖于共同目标和共同利益的发现和维系。⑦ 阿姆斯特茨 (Mark

① Kim Sung Chull, Partnership within hierarchy: The evolving East Asian security triangle (Albany: State University of New York Press, 2017).

② 倪世雄:《当代西方国际关系理论》,复旦大学出版社,2004,第347页。

③ Stephen Krasner, International Regime (New York: Cornell University Press, 1983), p. 1.

④ 倪世雄:《当代西方国际关系理论》,复旦大学出版社,2004,第348页。

⑤ 刘向编:《战国策》, 颜兴林译注, 二十一世纪出版社, 2015, 第27-30页。

⑥ 朱锋、朱宰佑:《多边机制与东亚安全》,《当代亚太》1997年第5期。

⁷ Robert Keohane, After Hegemony: Cooperation and Discord in the World Political Economy (Princeton: Princeton University Press, 2005), p. 246.

R. Amstutz)认为,国际合作通常有三个特征:一是国家以及其他非国家行为体的行为是自愿的;二是合作涉及对共享目标的认同与承诺;三是合作所导致的是对参与者有利的结果。① 也就是说,只有当各国家行为体拥有共同的目标,并且认为合作有利于这一预期目标的实现,各国家行为体才会选择进行合作。若想使合作变得更加密切,还需满足三个条件,即"利益的一致性、预测的共同性和参与者数目的调整"。② 这意味着在多边安全合作中,"成员越多,各方利益的不同点就越多,寻找共同点就越困难,讨价还价的过程就越复杂"。③ 因此,在多边安全机制中,最为稳定的机制是三边安全机制。机制参与者数量的减少,可以降低利益的不一致性,降低政策协调的难度,更容易确定参与者期望追求的共同目标,使各国家行为体更易于达成合作。

其次,在三边安全机制的构建过程中,具有核心领导力的国家行为体占据主导地位,引导其他行为体调整政策,以利于达到既定目标。构建三边安全机制须具备的条件之一,即"需要存在'领导国家'(leading state),以便安定内部关系,促进团结互助,协调成员资源,开展集体行动"。④ 领导的含义是:"(1)指导或命令;(2)率先行动;(3)诱导。"⑤ 在三边安全合作中,有效的领导"必须是一元的",⑥ 这是因为"霸权的领导作用有助于产生秩序"⑦。一个三边机制内是否存在处于领导地位的国家行为体,是机制能否形成的关键因素。这一点可以很好地解释为什么有些机制能够形成,而有些国际合作却很难实现机制化。比如,美日韩能够形成三边安全机制,其原因就在于:美国能够利用其绝对的主导地位,推动日韩参与政策协调,寻求一个三方均可以共同接受的利益交汇点。

最后,通过密切三边安全合作与交流,在安全领域"形成秩序和共存关系,从而呈现制度化安排"。⑧ 一般而言,合作得到深化会经历三个阶段:"第一,基于共同利益和目标启动合作;第二,在互惠基础上制定相应的策略和措施;第三,巩固在互惠基础上的合作,防止任何一方不合作带来的侵害。"⑨ 在互惠原则基础上不断密切三边安全合作,加强交流与政策协商的频度,就会逐渐形成三边相互依赖的结构。在这种结构中,当基于共同利益和目标的互惠合作持续进行时,"国家行为体就会建立制度规范"。⑩ 通过进一步有效地加强三方的交互作用,从而实现三边安全合作的机制化。

(三)《戴维营原则》的主要内容及其战略意图解读

美国通过《戴维营原则》将美日、美韩同盟纳入美日韩三边合作机制内,三国"相互利用、

① 李少军:《国际政治学概论》,上海人民出版社,2009,第145页。

② 倪世雄:《当代西方国际关系理论》, 复旦大学出版社, 2004, 第343-344页。

③ 李少军:《国际政治学概论》,上海人民出版社,2009,第145页。

④ 顾全:《论"戴维营体制"下的美日韩安全合作》,《思想理论战线》2024年第2期。

⑤ 罗伯特·基欧汉、约瑟夫·奈:《权力与相互依赖 (第四版)》,门洪华译,北京大学出版社,2012,第222页。

⑥ 罗伯特·基欧汉、约瑟夫·奈:《权力与相互依赖 (第四版)》,门洪华译,北京大学出版社,2012,第224页。

⑦ 罗伯特·基欧汉:《霸权之后:世界政治经济中的合作与纷争》,苏长和、信强、何曜译,上海人民出版社,2012,第49页。

⑧ 李少军:《国际政治学概论》,上海人民出版社,2009,第145页。

⑨ 倪世雄:《当代西方国际关系理论》,复旦大学出版社,2004,第343-344页。

⑩ 李少军:《国际政治学概论》,上海人民出版社,2009,第145页。

借重上升",① 不断深化美国在"印太"地区的联盟体系布局。美日韩《戴维营原则》的签署,显露出三国欲通过强化三边合作机制以主导"印太"地区以及全球事务的战略意图。

第一,美日韩试图通过表明共同的政策立场影响国际舆论,为强化三边安全合作提供"合理性"。一直以来,美日韩都将应对"朝核威胁"作为三边合作的基础和重要目标,强调在朝核问题上的一致态度。由此,《戴维营原则》宣称:"三国将团结一致,致力于根据联合国安理会相关决议实现朝鲜的完全无核化,在不设先决条件的情况下与朝鲜开展对话。寻求解决人权和人道主义问题,包括立即解决绑架、扣留和未遣返战俘问题,支持自由和平统一的朝鲜半岛。"②这全然是基于美日韩三国的国家利益诉求。事实上,美日韩三国各自出台的三版"印太战略",其利益交汇点才是美日韩升级三边安全合作机制的原动力。当前,美日韩强化三边合作关系,就在协调对朝政策与对朝军事威慑上达成战略共识。《戴维营原则》宣称:"作为《不扩散核武器条约》的缔约国,各国将履行不扩散承诺。重申实现无核武器世界是国际社会的共同目标,将继续尽一切努力确保核武器不再被使用。"③这突出了美日韩以朝鲜不断提升核导弹能力为借口,密切协调政策立场的意向。《戴维营原则》称:"美日韩三国进行安全合作的目的是促进和加强整个地区的和平与稳定。"④可以说,"维护地区和平与稳定"已演化成为美日韩为实现自身战略图谋所找寻的重要借口。

第二,美日韩在对华政策上统一立场,以三边合作机制规范和遏制中国。《戴维营原则》宣称:"应坚定不移地维护《联合国宪章》的原则,特别是有关主权、领土完整、和平解决争端和使用武力的原则。在任何地方对这些原则的威胁都会破坏世界各地对这些原则的尊重。作为负责任的国家行为体,我们寻求促进法治,确保地区和国际安全,使所有国家都能繁荣发展。"⑤上述内容表面来看是在维护世界和平与安全的基本原则,实则是在刻意渲染"中国威胁论"。在台海问题上,《戴维营原则》宣称:"台湾海峡的和平与稳定是国际社会安全与繁荣不可或缺的重要因素。三国在台湾问题上的基本立场没有改变,呼吁和平解决两岸问题。"⑥这显然是对中国内政的粗暴干涉,美日韩三国"妄图掏空一个中国原则并实现'以台制华'的战略目标"。⑦《戴维营原则》还称:"美日韩三国强烈反对任何单方面通过武力或胁迫改变现状的企图。"⑧可以看出,美日韩无理指责中方"试图强行改变现状",制衡中国的意图非常明显,展现出美日韩

① 项吴字:《准三边同盟:从戴维营峰会看美日韩合作的趋向与限度》,《东北亚学刊》2023年第5期。

② The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

³ The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

⁴ The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

⑤ The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

⁶ The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

⑦ 吕春燕、赵青莹:《美日韩戴维营峰会:背景、协议与影响》,《当代韩国》2023年第4期。

The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

力求依托三边安全合作机制遏制中国的政策取向。①

第三,美日韩欲将东北亚地区的联盟体系辐射至"印太"地区,协调拓展在"印太"地区 的合作,提升对"印太"及国际事务的主导力。当前,三边机制已发展成为满足美日韩三国在 "印太"地区及全球战略需求的重要载体。《戴维营原则》彰显了美日韩在"印太"乃至全球谋 求霸权的姿态,强调"三国作为全球领先的经济体,将通过开放和公平的经济实践,促进金融 稳定以及金融市场的有序和良好运作,为人民、地区和全球寻求持续的机遇和繁荣"。②此外, 美日韩还将在"技术合作""气候变化""人权保障""人道主义援助"等全球性问题上作出 "共同努力",不仅"将在相互信赖、信任、尊重相关国际法和标准的基础上,寻求在三国间及 国际机构制定相关标准及规范,为实现开放、可获取、安全的技术途径开展三国技术合作,为印 太地区的活力和动力作出贡献",而且"致力于合作应对气候变化,通过相关国际机构发挥领导 作用,共同提供解决方案,加强在开发和人道主义援助方面的合作,促进妇女充分、有意义地参 与社会活动,维护所有人的人权和尊严",从而"共同解决全球性问题以及不安全的根本因 素"。③ 除此以外,美日韩还试图协调通过东盟(ASEAN)和太平洋岛国论坛等平台强化对地区 事务的主导权。《戴维营原则》宣称:"三国对印太地区的承诺包括坚定不移地支持东盟的中心 地位、东盟一体化以及东盟主导的区域性架构。为推进'东盟印太展望'(AOIP)的实施和主 流化,将与东盟密切合作。同时,采用与'太平洋之路'相匹配的形式,与太平洋岛国以及该 地区的主导组织——太平洋岛国论坛密切合作。"④ 这意味着,美日韩将依托三边安全合作机制, 全方位提升对"印太"及国际事务的影响力和主导力。

尽管美日韩三国对于强化三边安全机制的战略诉求各异,但三国均认为: "只有当美日韩团结一致时,三国才会更加强大,印度太平洋地区才会更加强大。"⑤ 拜登在戴维营峰会后举行的联合新闻发布会上表示,"未来,我们将以不可动摇的团结和无与伦比的决心,共同把握各种可能性"。⑥ 可以说,《戴维营原则》从机制层面上确认了美日韩三国在政治、经济、安保、地区以及国际事务层面共同的战略目标,进一步推动了三边安全合作朝着"印太北约化"的方向发展。

(四) 基于《戴维营原则》的美日韩三边安全机制构建

近年来,美日韩三边安全合作显著加强,在多个领域深化三边安全合作力度。美日韩在戴维 营峰会上展现出"开创美日韩三边伙伴关系新时代"的"决心",意在将三边安全合作提升至

① 吕耀东:《日美同盟"现代化"的战略意图——〈日美共筑亚太及超越亚太的未来〉共同声明解读〉》,《当代世界》2014年第6期。

② The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

³ The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

⁴ The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

⁽⁵⁾ The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

⑥ 「【詳細】日米韓首脳 共同記者会見」、NHK、https://www3. nhk. or. jp/news/html/20230819/k10014167501000. html、最终閱覧日: 2024年9月9日。

"新高度",① 推动美日韩三边安全合作关系机制化。在戴维营峰会后举行的联合新闻发布会上,美日韩三方确认"即使政权交替,也要长期继续在安全保障领域开展合作关系",并将三国的安全合作框架扩展到"印太"地区。②《戴维营原则》的签署,事实上为美日韩三边安全机制的构建提供了制度保障。

首先,美日韩三边安全机制构建基于共同的利益和针对目标。美日韩强化三边安全合作的首要关切是朝核问题以及所谓的"印太地区共同安全挑战"。③ 2023 年 12 月 5 日,美国驻日大使拉姆·伊曼纽尔(Rahm Emanuel)在东京接受共同社等媒体采访时,针对美日韩推进强化合作的举措称,"三国有着共同利益,正因如此才会持续下去",并强调"这并非是一时性的"。④ 就韩国而言,尹锡悦政府为积累政绩、稳固政权,试图在外交、安全等对外政策领域寻找突破口,故持续强化韩美同盟、改善日韩关系。对于日本而言,岸田文雄决定其在何种程度上改善日韩关系、强化美日韩三边合作的内政外交逻辑是:对内是否有利于其展现不同于前首相安倍晋三的执政特色,以实现长期执政;对外是否有利于进一步强化日美同盟关系,以扩大国家利益。⑤ 从美国角度来看,拜登政府高度重视重振全球盟友和伙伴体系,长期陷入低谷的日韩关系明显不利于美国在东北亚地区的战略布局,因此多次释放重视美韩关系信号,力促日韩握手言和。基于上述美日韩三方存在的利益契合点,在美国诱拉日韩的情况下,日韩给予正面回应,积极参与美国主导的三边安全机制构建。

其次,美国在美日韩三边安全机制中占据主导地位,推动日韩配合美国的步伐调整政策,将日韩纳入美国"印太北约化"的战略框架。通常情况下,ABC 三边安全合作关系可以分为八种情况:(1) AB、AC、BC 均互为盟友;(2) AB、AC 为盟友,BC 不是盟友;(3) AB、BC 为盟友,AC 不是盟友;(4) AC、BC 为盟友,AB 不是盟友;(5) AB、AC 不是盟友,BC 是盟友;(6) AB、BC 不是盟友,AC 是盟友;(7) AC、BC 不是盟友,AB 是盟友;(8) AB、AC、BC 均不是盟友。上述八种情况又可以大致分为四类:第一类是三组互为盟友;第二类是两组盟友和一组非盟友;第三类是两组非盟友和一组盟友;第四类是三组均不是盟友。其中,第一类和第二类最易于实现机制化建设。美日韩三边合作恰恰是第二类情况,在美日韩三边安全合作关系中,美日、美韩均是较为稳定的同盟关系,只有日韩并非同盟关系。就日韩关系而言,从表面上看,日韩两国既拥有所谓"共同价值观",又是美国在东亚地区的重要盟国。但实际上,制约两国关系发展的不仅是短时间内难以解决的历史和现实问题,更包括植根于战略文化和民族心理维度的互斥心理。而美国又需要在东亚地区通过维护同盟体系以巩固既得利益,所以美国在背后极力推动日韩关系缓和。尽管日韩不是同盟关系,但由于美国在三边关系中处于主导地位,因此美国能

① The White House, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United State," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/08/18/thes-pirit-of-camp-david-joint-statement-of-japan-the-republic-of-korea-and-the-united-states/.

② 「日米韓首脳が会談『キャンプデービッド原則』発表」、テレ朝 news、https://news. tv-asahi. co. jp/news_politics/articles/000312141. html、最终閲覧日: 2024年9月9日。

³ The White House, "Camp David Principles," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/camp-david-principles/.

④ 「共通利益で日米韓の連携持続 エマニュエル駐日米大使」、共同通信、https://news. yahoo. co. jp/articles/f66e4e20476919df4a7db7fc1add2b12c43807a8、最终閲覧日: 2024 年 9 月 9 日。

⑤ 谢若初、吕耀东:《韩日关系改善的动因及走向》,《和平与发展》2022年第6期。

够推动日韩改善关系,领导两个盟国共同针对中国,实现美国在东亚地区的战略利益。

最后,美日韩努力推进三边安全合作,通过《戴维营原则》等文件的签署完成三边安全机制构建。美国政府为推动美日韩三边安全合作升级,在军事、政治、经济安全等多个领域采取了重启美韩"延伸威慑战略协商机制"会议、对日承诺"钓鱼岛适用于《日美安保条约》"、推动日韩关系改善、重启美日韩三边副外长战略对话机制、推动日韩加入北约合作网络防御卓越中心(CCDCOE)等一系列举措,力促三边安全合作完成机制化建设。2023年,美日韩三国在戴维营达成了三份政治性文件以及"加强三边磋商机制、强化安全协作、深化地区合作、加深经济技术合作"四个共识。三边安全机制不仅涉及传统的军事安全,还广泛囊括网络安全、政策立场协调、经济安全等领域。对此,韩国国家安保室第一次长金泰孝称:"从此次峰会开始,美日韩三边合作将从以朝核威胁为核心的朝鲜半岛地区合作,发展成为建设整个印太地区的泛区域合作,并有望比四方安全对话(QUAD)、奥库斯(AUKUS)等安全机制更为有效。"① 岸田文雄在戴维营峰会后的美日韩共同记者会上称:"今后将把《戴维营原则》作为美日韩合作的新指南针,大力落实《戴维营精神》中提出的具体合作内容,继续进一步加强三国间的战略伙伴关系。"② 可见,在美国的竭力推动与日韩的积极响应下,美日韩三边安全机制由此初步构建完成。

二、《戴维营精神》与美日韩关系的针对性

从冷战时期美日韩共同对抗苏联,建立"反共"阵营,到冷战结束后将"朝核威胁"作为 三国的主要合作目标,再到如今三国联合牵制中国、对抗俄罗斯,美日韩三边合作一直都具有明确的针对目标。在《戴维营精神》确定了三国全面具体的合作方案后,美日韩针对朝鲜、中国 和俄罗斯的阵营对抗色彩愈发浓厚。

第一,美日韩公然在中国台湾问题、南海问题上协调对华立场,在经济和技术领域组建针对中国的"小圈子"。在涉及中国核心利益的台湾问题上,《戴维营精神》除了"美日韩重申台湾海峡和平与稳定是维持国际社会安全与繁荣不可或缺的因素"这一既有表述外,还增加了"三国有关台湾的基本立场没有改变,呼吁和平解决两岸问题"的表述。③ 这意味着插手台湾问题正在成为美日韩牵制中国的共同策略。在南海问题上,《戴维营精神》称中国在南海的行动是"危险和侵略性行为""强烈反对任何单方面改变印太地区海域现状的企图,尤其是填海造岛军事化、危险使用海警和海上民兵船只,以及其他强制活动等"。此外,还称美日韩"对非法、未报告和无管制的捕捞活动表示关切"。④ 显然,这既是美日韩在台海问题与南海问题的"立场重

① 최경운: 《'캠프데이비드' 원칙·정신 2개 문건 낸다 ··· 美 " 3 국회의 전과 후는 완전 다른 날 될 것 " 》、조선일보, https://www.chosun.com/politics/diplomacy-defense/2023/08/18/L4HIVTFXQNCPRAKOTOULSP3ME4/, 접속일: 2024 년 9월 9일.

② 「日米韓共同記者会見」、首相官邸、https://www.kantei.go.jp/jp/101_ kishida/statement/2023/0818kyodo_kaiken.html、最终閲覧日: 2024年9月9日。

³ Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

⁴ Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

申",更是美国在竭力拉拢日韩公然针对中国的觍颜行径。在经济安全领域,美日韩强调维护自身供应链安全体系,加大对华"脱钩"力度。《戴维营精神》称:"为更好地应对和克服经济胁迫,三国将加强合作,启动预警系统试点,扩大信息共享,针对全球供应链可能出现的干扰加强政策协调。"① 在技术领域,《戴维营精神》称:"加强技术保护合作,防止尖端技术被非法出口或窃取到国外,继续加强出口管制方面的三方合作,以防止技术被转用于可能威胁国际和平与安全的军事或双重用途能力。"② 这表明美日韩将联手在半导体、人工智能、量子信息技术等核心技术领域,强化针对中国的技术封锁和限制。这种将经贸问题泛政治化、泛安全化的行为,将加重地区阵营对抗色彩,严重破坏东亚地区的安全与稳定。

第二,美日韩通过打造应对朝鲜的具体方案,联手威慑朝鲜。一是,美日韩强调对朝鲜进行施压和经济制裁的共同立场。《戴维营精神》称:"三国重申根据联合国安理会有关决议实现朝鲜的完全无核化,敦促朝鲜放弃核武器和弹道导弹计划。同时,强烈谴责朝鲜前所未有的发射弹道导弹次数,包括多次发射洲际弹道导弹和对朝鲜半岛及其他地区的和平与安全构成严重威胁的常规军事行动。对朝鲜为其非法大规模杀伤性武器和弹道导弹计划提供资金的非法网络活动表示关切。"③二是,美日韩强化三国协调与信息共享机制,"实现对朝鲜导弹预警数据的实时共享,以更有效地应对朝鲜不断推进的核威胁和导弹威胁"。④此外,美日韩还将合作构建弹道导弹防御体系。《戴维营精神》称:"将成立美日韩三边工作小组,打击朝鲜网络威胁并阻止其通过网络逃避制裁。三国将加强弹道导弹防御合作,以应对朝鲜的核威胁和导弹威胁。"⑤这充分展现出美日韩对朝核的认知趋同,三国将通过三边安全合作机制加强军事力量的协同部署和行动。

第三,美日韩加大在经济和军事领域对俄罗斯的施压力度。美日韩三国在《戴维营精神》中将俄乌冲突定位为"灾难性的侵略战争"。《戴维营精神》称:"美日韩三国在支援乌克兰上团结一致,反对俄罗斯无端发动动摇国际秩序基础的残酷侵略战争,并承诺继续向乌克兰提供援助,对俄罗斯实施协调一致的强有力制裁,加快减少对俄罗斯能源的依赖。"⑥ 美日韩希望通过在俄乌冲突问题上的立场协调,将支持乌克兰作为国际社会的"政治正确",为三国制裁俄罗斯"正名"。2024年2月23日,拜登宣布对俄罗斯实施500多项新制裁,对支持俄罗斯国防部门的

① Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

② Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

³ Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

⁴ Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

⑤ Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

⁶ Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

近100家俄罗斯和第三国公司采取出口管制措施。① 此后,日韩也追随美国步伐,相继对俄实施制裁,配合美国行动。5月24日,日本政府以参与俄罗斯与朝鲜军事合作为由,决定对俄海运公司和研究机构等11家团体和1名运输公司相关人员实施资产冻结等制裁。② 同日,韩国政府也宣布将参与朝俄军火交易而违反联合国安理会涉朝决议的7名朝鲜个人和2艘俄罗斯籍船只列入单边制裁名单。韩国外交通商部称:"朝俄武器交易等军事合作是公然违反安理会相关决议的行为,给半岛、欧洲乃至世界的和平与稳定构成严重威胁。韩国政府是基于同盟友的紧密合作采取此次单边制裁措施。"③可见,美日韩在三边安全机制构建完成后,步调越发一致,以彰显三边合作的紧密。综上,从《戴维营精神》的提及顺序来看,最先提及的是中国台湾问题与南海问题,其次是朝核威胁,最后是制裁俄罗斯,从中可看出美日韩强化三边安全合作主要针对目标的先后顺序及侧重点,即中国是美日韩当前最主要的针对对象,日韩与美国正步调一致地越过中国的红线。从具体内容来看,《戴维营精神》中并没有真正具有建设性的意见及措施,名义上声称三国合作是为了"维护地区和全球和平与安全",但实际上仅是为了美日韩的"三己私利",不仅不会对东亚地区和平稳定起到实质性作用,而且还会加剧东亚地区的安全紧张局势。

三、《戴维营原则》与美日韩合作导向

《戴维营原则》作为美日韩三边安全合作的长期指导方针,为三国在军事、经济安全、人文等领域的合作提供了明确的方向与框架。在美国拜登政府的推动下,日韩积极配合美国推进三边安全合作,旨在维护以美国为首的三国共同利益,三边合作范围从东北亚地区扩大到整个"印太"地区。

第一,强化以应对"朝核威胁"为名的美日韩三边军事安全合作,建立常态化军演制度。在美日韩三国看来,朝鲜大力发展核武器,将对美日韩的国家安全造成巨大威胁。2024年1月14日,美日韩三国朝核问题代表举行电话会议,谴责朝鲜发射弹道导弹的行为,称"弹道导弹发射是危险的、不负责任的行为,会破坏地区和全球安全稳定"。④5月31日,美日韩发表联合声明:"强烈谴责朝鲜最近使用弹道导弹技术进行发射,坚决反对朝鲜继续对俄罗斯转让武器。"⑤美日韩以"朝鲜频繁试射弹道导弹""朝鲜为俄供应武器"为由,进一步升级针对朝鲜的三边安全合作行动。

① The White House, "Statement from President Joe Biden Ahead of the Two-Year Anniversary of Russia's Brutal Assault Against Ukraine," accessed August 23, 2024, https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2024/02/23/statement-from-president-joe-biden-ahead-of-the-two-year-anniversary-of-russias-brutal-assault-against-ukraine/.

② 「対ロシア追加制裁、11 団体 1 個人の資産凍結 政府発表」、日本経済新聞、https://www.nikkei.com/article/DGXZQOUA241NH0U4A520C2000000、最终閲覧日: 2024 年 9 月 9 日。

③ 《韩国对7名朝鲜个人和2艘俄籍船只实施单边制裁》,韩联社中文网、https://cn. yna. co. kr/view/ACK20240524001300881,访问日期: 2024年9月9日。

④ 「日米韓、北朝鮮の弾道ミサイル発射を非難」、ロイター、https://news. yahoo. co. jp/articles/00988f36cd1ce7880ef1fcde7f8559a1abe6a36c、最終閲覧日: 2024年9月9日。

⑤ "U. S. -Japan-Republic of Korea Trilateral Meeting," U. S. Department of State, accessed August 28, 2024, https://www.state.gov/briefings-foreign-press-centers/trilateral-press-briefing.

一方面,美日韩频繁开展以"应对朝鲜威胁"的三边联合军事演习。2022年9月30日,美日韩时隔5年重启反潜联演。①2023年8月18日,美日韩在戴维营峰会上,就将军演常态化达成共识,并确认恢复海上封锁演习、定期进行海上导弹防御演习和反潜战训练,以此将三边安全合作提升到新的高度。②戴维营峰会结束后,三国在《戴维营原则》《戴维营精神》等"成果"的驱动下,军事联系更为密切。10月9日至10日,美日韩时隔7年重启海洋拦截与反海盗演习,旨在"提升对不断升级的朝鲜核导弹威胁的威慑和应对能力"。③2024年1月15日至17日,美日韩三方在济州岛以南公海举行海上联合军演,美国"卡尔·文森"号核动力航空母舰、日本海上自卫队"金刚"号宙斯盾驱逐舰、"日向"号驱逐舰、韩国海军"世宗大王"号宙斯盾驱逐舰等9艘舰艇参加,旨在"提高应对朝鲜使用核武器及大规模杀伤性武器的能力"。④

另一方面,美日韩正在强化军事情报共享机制。2023 年 3 月 16 日,尹锡悦和岸田文雄在东京举行的日韩首脑会议上同意恢复《军事情报保护协定》(GSOMIA),作为"更好地应对朝鲜的核和导弹威胁及冲突的一部分"。⑤ 在戴维营首脑峰会上,美日韩三国领导人强调在朝鲜导弹信息共享问题上的重要性,并确认尽早实现实质性的军事情报共享。⑥ 2023 年 12 月 19 日,美日韩三国正式启动"朝鲜导弹预警信息实时共享体系",以实现"对朝鲜发射导弹情报的实时共享与协同应对"。尽管实时共享的信息暂时仅限于朝鲜发射导弹的预计发射点、飞行轨迹、预计落地点等信息,且仅在朝鲜导弹发射后至击中地面前实时共享,不包括朝鲜发射导弹的迹象、探测和跟踪的类型以及位置等事先信息。⑦ 但可以预见的是,未来美日韩三边情报共享机制将会不断强化。可以说,应对"朝核威胁",为三国加强军事安全合作提供了直接理由。

第二,加强以对华"去风险化"为托辞的三边经济安全合作。当前,美国打着经济安全、对华"去风险"的旗号,与日韩加强供应链安全,特别是在半导体和电池领域,以及技术安全和标准、清洁能源和能源安全、生物技术、关键矿产、制药、人工智能、量子计算和科学研究等领域,"加强全球供应链可能中断的政策协调",⑧联手打造三国在高端产业链和高新技术领域的优势地位。⑨在技术研发与创新领域,美日韩加强联合和协作的科技创新,包括寻求新的三方

① 「日米韓共同訓練について」、防衛省、www. mod. go. jp/j/approach/exchange/area/2022/20220930_ usa_kor-j. html、最终閲覧日: 2024 年 9 月 9 日。

② 「日米韓の首脳会談 安全保障協力を新たな高みに引き上げへ」、NHK、https://www3. nhk. or. jp/news/html/20230819/k10014167561000. html、最终閲覧日: 2024年9月9日。

③ 김호준: 한미일 해양차단훈련 7년 만에 재개... "북한 위협 대응》, 연합뉴스, https://www.yna.co.kr/view/AKR20231010041300504? input=1195m, 접속일: 2024 년 9월 9일。

④ 日米韓が海上共同訓練=対北朝鮮、原子力空母参加、時事通信、2024 年 1 月 17 日、https://www.jiji.com/jc/article? k=2024011700599&g=pol、最终閲覧日: 2024 年 9 月 9 日。

⑤ 김문관:《한일 정상회담 기자회견문...ヂ-기시다》, 조선일보, https://biz.chosun.com/policy/politics/2023/03/16/Y4O4AQXGI5E3TD3SEBOOBHHU6M/, 접속일: 2024 년 9월 9일。

⑥ 「日米韓首脳会談、定例化へ 結束誇示、共同声明を調整」、共同通信、https://news. yahoo. co. jp / articles/ 9f377b72ae683f661ad9a4fbca0284c5e7631f2e、最终閲覧日: 2024年9月9日。

① 박수윤: 《 한미일, 북한 미사일 경보정보 실시간 공유체계 가동》、 연합뉴스、 https://www. yna. co. kr/view/AKR20231219030100504? input=1195m, 접속일: 2024 년 9월 9일。

[®] Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

⑨ 项吴宇:《美日韩同盟协作的"戴维营时刻"》,《世界知识》2023年第17期。

国家实验室合作,扩大三方协作研发和人员交流,尤其是在科学、技术、工程和数学(STEM)领域。① 2024年1月18日,美日韩三国国家安全顾问发表联合声明,称"三国的新合作将培训量子人才队伍,并加强三国在新的全球经济中的集体竞争力"。② 1月30日,日本经济产业省宣布将提供约450亿日元补贴,用于支持美国英特尔公司、日本通信运营商NTT公司与韩国SK海力士联合开发使用光学技术的新一代芯片。日本共同社称:"这是美日韩三国出于针对中国的考虑,试图在半导体领域掌握主导权。"③

此外,美日韩还将继续加强出口管制方面的三边合作,将日韩纳入对华出口管制框架。拜登政府上台后,将中国视为"有重塑国际秩序意愿和能力的唯一竞争对手",④ 并提出所谓"去风险"政策。对此,日韩积极跟进美国对华高端芯片领域制裁政策,对华实施半导体产业出口限制的步伐明显加快。2023年3月,日本经产省就以修改《外汇及外国贸易法》等相关法规的方式,宣布加强尖端芯片领域出口管制。⑤ 根据《日经亚洲》杂志 2024年1月的报道,日本政府有意加强在零部件、商品以及技术上的出口管制,收紧对中国在内"第三类国家"的出口管制。⑥ 4月25日,在"第一届美日韩创新技术保护网络高级会议"上,美日韩三国签署了合作意向书,涵盖了《戴维营精神》中的经济安保合作内容,旨在加强三国在半导体等尖端技术领域的技术保护和出口管制。对此,英国《金融时报》评论称:"因对华为开发先进芯片的担忧日益加剧,美国正推动日本、韩国等盟国进一步收紧对华出口芯片相关技术和工具的限制。"① 可见,美日韩三国正以《戴维营原则》为指导方针,一步步落实并细化三边经济安全合作内容。

第三,确立美日韩三国在外长、防长、副外长等不同层级的会晤机制,保持密切战略沟通。《戴维营精神》细化了《戴维营原则》中的内容,确认改进美日韩三边沟通机制,以促进三国间的定期及时沟通。其中,包括今后每年举行领导人、外交部部长、国防部部长和国家安全顾问之间的三方会议,举行财政部部长之间的三方会议,启动新的工商部部长沟通渠道,发起助理国务卿或司局长级别的年度三边"印太对话",通过保持密切沟通,不断确定新的共同行动领域。⑧

① Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

② 「ソウル大 シカゴ大 東大の量子分野協力 韓米日 3カ国高官が支持表明」、聯合ニュース、https://news. yahoo. co. jp/articles/19dae6a4ac25ef2243f7b201333b6a4273cb339e、最终閲覧日: 2024 年 9 月 9 日。

③ 「日米韓で光技術半導体開発へ 経産省」、450 億円支援、共同通信、https://news. yahoo. co. jp/articles/03d04f9ccf80e68ecb7c34f313665fcebb835217、最终閲覧日: 2024 年 9 月 9 日。

⁴ U. S. Department of Defense, "National Security Strategy," accessed August 28, 2024, https://www.presidency.ucsb.edu/sites/default/files/documents_with_attached_files/358918/151114.pdf.

⑤ 「経済産業省『外国為替及び外国貿易法に基づく 輸出貿易管理令等の改正について』」、https://www.meti.go.jp/policy/external_economy/trade_control/01_seido/04_seisai/downloadCrimea/20230331gaiyo.pdf、最终 閲覧日: 2024年9月9日。

⁶ John Lopez, "Japan Strengthens Export Controls to Curb Military Use, Focuses on China, Russia Safeguards," Tech Times, accessed August 28, 2024, https://www.techtimes.com/articles/301065/20240128/japan - strengthens - export-controls-curb-military-use-focuses-china-russia. htm.

① "US Wants Allies to Cut Chip-Related China Exports Amid Huawei Alarm," *Financial Times*, accessed August 26, 2024, https://www.ft.com/content/4ecea0a7-a5cd-40b0-8a24-b72c1c1a8996? shareType=nongift.

[®] Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

2023年11月12日,美日韩三国防长举行会议。三方一致同意在年内制订为期多年的联合演习计划,确认实时共享朝鲜弹道导弹情报的机制已进入最终阶段的测试。三国防长还就朝鲜发射人造卫星谴责称,其违反了联合国安理会禁止使用弹道导弹技术进行发射的决议。为应对朝鲜的军事活动,三方讨论了加强安全合作的措施,日本自卫队和韩国军队探测的情报将通过美国连接。① 2024年1月5日,美日韩在华盛顿召开首次"印度—太平洋"三边对话。此次对话中,美日韩代表讨论了各自的"印太"方针和合作机遇,宣称"注意到印太地区令人担忧的趋势,反对在印太水域的任何地方以武力或胁迫手段改变现状的任何单方面企图"。三方强调将在信息和通信技术、网络安全和新兴技术等方面深入交流,包括支持韩国举办 2024年人工智能安全峰会和全球人工智能论坛、基于国际法开展三边海上安全和执法合作,同时三方谴责朝鲜核计划、弹道导弹计划及与俄罗斯开展的军事合作。② 这意味着美日韩三国基本确立了高层会晤机制,促使三国能够持续保持密切的战略沟通。

综上可见,《戴维营原则》从军事安全、经济安全、高新科技、战略协调等方面策划了美日 韩的三边合作路径,三国将在军事、情报、经济、技术等领域展开三边协调行动,共同应对所谓 的"安全威胁"。实际上,《戴维营原则》恰恰是美国"印太战略"中的重要一环,构建美日韩 三边安全机制的最终目标,就是构建遏制和围堵中国的"战略包围圈"。

四、美日韩合作协商"承诺"机制实施及其影响

戴维营峰会的最主要成果之一就是美日韩三方承诺共同协商应对所谓"危机状况"。确保三国对外政策目标和行动的一致性,以期"形成确保印太地区繁荣、互联、有韧性、稳定和安全所需的共同能力"。③ 这意味着美日韩三国之间的协商承诺机制将进一步得到强化,这种趋向将对东亚地区以及世界的和平稳定造成多重影响。

首先,美日韩危机协商热线的设立,将加剧美日韩与中国在"台海问题""南海问题"上的冲突。《协商承诺》宣称:"三国承诺在危机状况发生时迅速进行磋商,并协调应对影响共同利益与安全的地区挑战、挑衅和威胁。三国通过磋商,共享信息、调整信息并协调应对行动。"④为实现这一诉求,美日韩设立了国家安全委员会(NSC)热线电话,并完成技术调试。对此,拜登称:"我们承诺将迅速相互协商,以应对威胁。这意味着在区域内发生危机时,我们将拥有一个共享信息、协调应对的热线。"⑤

① 「日米韓防衛相テレビ会談について」防衛省、https://www.mod.go.jp/j/approach/anpo/2023/1112a_usa_kor-j. html、最终閲覧日: 2024年9月9日。

② 「日米韓、インド太平洋対話を初開催=『現状変更に反対』」、連携強化、時事通信、https://www.jiji.com/jc/article? k=2024010700095&g=int、最终閲覧日: 2024年9月9日。

³ Ministry of Foreign Affairs of Japan, "The Spirit of Camp David: Joint Statement of Japan, the Republic of Korea, and the United States," accessed August 18, 2024, https://www.mofa.go.jp/files/100541827.pdf.

⁴ The White House, "Commitment to Consult," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2023/08/18/commitment-to-consult/.

⑤ 강병철: 《한미일, 위기대응 핫라인 구축 완료...´이·팔 전쟁´속가동되나》, 연합뉴스, https://www.yna.co.kr/view/AKR20231017009200071, 접속일: 2024 년 9월 9일。

值得注意的是,《协商承诺》中的"危机"并未被具体定义,由于热线电话目前也尚未启动,因此,无法确定三国间"危机协商"的具体内容,但从《戴维营原则》《戴维营精神》的表述来看,中国是当前美日韩三边安全机制的最主要针对目标。鉴于美日韩近年来对"南海航行自由"和"台海和平稳定"的"关切"尤甚,可推断美日韩在《协商承诺》中所说的"危机状况"就包括"台海问题"和"南海问题"。2024年5月31日,在戴维营峰会后举行的首次美日韩三边副外长对话中,三国"强调台湾海峡和平与稳定的重要性,并就南海问题交换意见,承诺继续加强三边合作"。①6月2日,美日韩又举行了戴维营峰会后的首次三国防长面对面会谈,并发表联合声明,在"印太""台海""南海"等问题上"点名"中国。关于"台海问题",声明"重申台海和平稳定的重要性";对于"南海问题",声明"反对南海非法海洋声索""强调尊重国际法包括航行和飞越自由的重要性"。此外,声明还谈及"印太地区",称"强烈反对单方面改变印太海域现状"。②对此,6月3日,中国外交部发言人毛宁在例行记者会上回应称:"美日韩借三边防长会和副外长对话推进所谓'印太战略',在台湾问题上说三道四、粗暴干涉中国内政,在涉海问题上再次对中国进行恶意攻击抹黑,蓄意挑拨中国与周边国家关系,严重违背国际关系基本准则。"③可见,日韩正与美国步调一致越过中国的红线,试图联合插手中国内政,同时借口南海问题打压中国。美日韩三边安全机制已经成为影响东亚地区和平稳定的最大威胁和挑战。

其次,美日韩启动"颠覆性技术保护网络"协商机制,将严重危及中国经济安全。2024年4月25日,美日韩三国政府在华盛顿举行"第一届美日韩创新技术保护网络高级会议",商定为防止半导体、人工智能和生物等高新技术外泄,保障出口限制措施到位,将加深技术保护合作。对此,韩国《中央日报》发文称:"在美国对华强硬的出口管制基调下,韩美日三国将制定具体的合作政策,加强在半导体等尖端技术领域的合作。这将是三国试图在经济安全领域加强制衡中国的前沿阵地。"④4月26日,美日韩共同启动"颠覆性技术保护网络(Disruptive Technology Protection Network)"协商机制,签署了美日韩谅解备忘录(MOU),旨在扩大三边信息共享、执法实践。三国"承诺扩大在技术保护措施方面的合作,并在美国颠覆性技术打击部队的代表与日本和韩国同行之间建立联系"。三国一致认为:"违反出口管制和禁止非法技术转让的法律将威胁各自的国家安全利益,打击非法技术转让是重要的国家和经济安全问题。"负责美国国家安全事务的助理司法部部长马修·奥尔森(Matthew G. Olsen)称:"与志同道合的国家建立伙伴关系对我们的成功至关重要,我们很自豪能与日本和韩国联手建立颠覆性技术保护网络。"⑤可以看出,美日韩正在加紧落实戴维营峰会达成的相关协议,今后三国在经济技术领域的合作将更为密切,三

① 《제13차 한미일 외교차관협의회 (5.31) 결과》、외교부, https://www.mofa.go.kr/www/brd/m_4080/view.do?seq=375076, 접속일: 2024 년 9월 9일。

② 「日米韓防衛相会談共同声明 (2024年6月2日)(仮訳)」、防衛省、https://www.mod.go.jp/j/approach/anpo/2024/0602c_usa_kor-j.html、最终閲覧日: 2024年9月9日。

③ 《2024年6月3日外交部发言人毛宁主持例行记者会》,中华人民共和国外交部,https://www.fmprc.gov.cn/web/wjdt_674879/zcjd/202406/t20240603_11375826.shtml,访问日期:2024年5月10日。

⑤ 「米商務省、日韓との『破壊的技術保護ネットワーク』立ち上げ、輸出管理の協力強化」、日本貿易振興機構(ジェトロ)、https://www.jetro.go.jp/biznews/2024/05/e8680f922b0d6164. html、最终閲覧日: 2024年9月9日。

国将经济技术相关议题泛政治化、泛安全化,组建围堵中国的"包围圈",阻碍中国在东亚地区的经贸合作,使中国产业链、供应链安全面临严峻挑战。

最后,协商承诺机制的落实,将导致朝鲜半岛地区局势更趋紧张,对东北亚安全与稳定造成 负面影响。美日韩在《协商承诺》中所说的"危机状况"除了包括"台海问题"和"南海问 题"外,还包括"朝核威胁"。《协商承诺》第二条写明:"我们各国保留采取一切适当行动维 护我们安全利益或主权的自由。该承诺不会取代或以其他方式违反《美日安保条约》以及《美 韩共同防御条约》中的承诺。本承诺无意产生国际或国内法规定的权利或义务。"① 事实上,这 意味着三国可以根据自身实际利益情况认定何种状况是"危机状况",并且采取行动不必承担任 何责任,与日本认定"台湾有事就是日本有事"的做法如出一辙。2023年12月15日,美韩在 华盛顿举行核磋商小组 (NCG) 第二次会议, 探讨了共享核相关情报的方式、安全保密机制、 发生核危机时的协商程序等内容,决定建立发生核危机时两国首脑间实时沟通的渠道。对此,12 月17日,韩国联合通讯社发文称:"美国和韩国加快应对朝鲜对韩国不断升级的核威胁是恰当 和自然的。当朝鲜的威胁不再只是口头上的,而是付诸行动的时候,为了我们的国家安全,美国 的核保护伞亟须得到具体而详细的落实。预防和威慑朝鲜的错误判断固然至关重要,但从军事角 度来看,美韩联盟也有必要提前审视和准备核反击态势,以防不测。"② 2024 年 6 月 2 日,在美 日韩三国防长会谈中,美国重申其对日本和韩国防卫的坚定承诺,三国"重申,如果朝鲜进行 任何核试验,国际社会都将做出强有力的果断反应,敦促朝鲜立即停止一切破坏稳定的行动"③。 上述这些施压举措都会对朝鲜形成较大刺激,而这又反过来促使朝鲜采取更为激烈的措施予以对 抗,这种恶性循环将导致半岛地区局势愈发紧张,造成东亚地区"安全困境"不断升级,严重 影响东北亚地区的和平与稳定。

五、美日韩合作面临的挑战

尽管美国以应对所谓"共同安全挑战"为由,积极推动美日韩三边安全机制构建,意图通过强化三国间合作以深化美国地区联盟体系布局,但目前美日韩三国尚不完全具备"运转良好的机制""维系三边关系的'黏合剂'"等三边安全机制成熟运行的充分条件。④ 从美日韩国内政治因素的影响到同盟防务责任分担,再到日韩之间复杂的历史和领土争端,这些因素的共同作用,使得美日韩三边安全机制的稳定性和持续性仍面临诸多掣肘。

首先,美日韩安全合作受制于国内政治因素影响,尤其是政权更迭带来的不确定性。当前,美国总统选举以及日本自民党总裁换届选举的局势,使得美日韩三边合作的未来面临重要考验,

① The White House, "Commitment to Consult," accessed August 18, 2024, https://www.whitehouse.gov/brie-fing-room/statements-releases/2023/08/18/commitment-to-consult/.

② 《북핵위협 증가에 속도내는 한미 핵억제 실행력 강화》、연합뉴스, https://www.yna.co. kr/view/AKR2023121 7030200022, 접속일: 2024 년 9월 9일。

③ 「日米韓防衛相会談共同声明 (2024 年 6 月 2 日)(仮訳)」、防衛省、https://www.mod.go.jp/j/ap-proach/anpo/2024/0602c_usa_kor-j.html、最终閲覧日: 2024 年 9 月 9 日。

④ 李枏:《同盟管理的两难困境:以美日韩三边关系为例》,《当代美国评论》2019年第3期。

拜登和岸田文雄分别于 2024 年 7 月 21 日、8 月 14 日宣布退出 2024 年总统竞选和自民党总裁选举。① 尽管拜登全力支持现任副总统卡玛拉·哈里斯(Kamala Harris)成为民主党总统候选人,但一旦特朗普胜选执政,美国的对外战略和政策重点将不可避免地发生变化。对此,美国布鲁金斯学会外交政策研究主任迈克尔·奥汉隆(Michael E. O'Hanlon)称:"很难预测如果是特朗普上台,美日韩三边安全合作框架是否能够继续存在。特朗普的政策更多依赖于个人直觉和商业交易的经验,因此很难预测未来美日韩合作前景。"② 同时,岸田文雄的下台可能引发自民党内部的权力重组,届时新任自民党总裁可能会调整岸田政府的外交政策。两国国内政治力量的变迁或将带来不同的外交优先级和政策倾向,这种变化不仅会影响三国在安全领域的合作,也可能使业已存在的三边安全合作机制面临重新部署和调整的挑战。

其次,在同盟防务责任分担方面,美国与日韩在驻日、驻韩美军费用分摊问题上存在一定的分歧。就日本而言,其负担的驻军费用高于美国其他盟友,在美国的所有盟友中,日本的负担最为突出。③"日本是美国所有盟友中唯一一个承担设施整备费、劳务费、光热水电等全部费用的国家。"④ 现阶段,驻日美军费用很难出现下降转向。2021年12月21日,日美两国就2022—2026年的驻日美军驻留经费日方分摊部分达成共识,日方负担部分由1970亿日元(2016—2021年的年平均额)增加至2110亿日元。⑤ 在美国总统和日本自民党总裁即将同时换选的情况下,一旦特朗普上台,很可能要求经济本就不景气的日本大幅增加驻日美军费用,每五年一次的驻日美军经费分摊协定谈判仍是美日强化合作进程中的阻碍因素之一。就韩国而言,其在驻韩美军费用分担方面则存在更多分歧,费用谈判过程更为复杂。2024年4月23日至25日,美韩正式启动第12份驻韩美军《防卫费分担特别协定》(SMA)谈判,开始就2026年以后驻韩美军驻扎经费中韩方承担的数额进行协商。韩联社称:"在会议前后,韩美围绕防卫费分担问题略显分歧",分别强调"须在合理范围内分担"和"韩国承担防卫费的正当理由"。⑥5月21日,韩联社发文称,"从历次谈判来看,双方曾最长经过10次会议才达成了一致。韩美围绕防卫费分担问题可能会上演拉锯战"。⑦可见,美国不断在美军驻留费用问题上向日韩施压,或将影响日韩参与三边机制的积极性,从而制约美日韩三边安全机制的稳定性和紧密性。

最后,《美日韩安全合作框架协议》能否取得成效,离不开日韩关系的真正改善。2024年7

① "Biden Drops Out of Presidential Race and Endorses Harris," accessed August 21, 2024, *The New York Times*, https://www.nytimes.com/live/2024/07/21/us/biden-drops-out-election; 岸田首相退陣へ、総裁選に不出馬表明「けじめつける」、日本経済新聞、https://www.nikkei.com/article/DGXZQOUA142650U4A810C2000000/、最终閲覧日: 2024年9月9日。

② "US election looms over US-South Korea-Japan security cooperation," accessed August 9, 2024, VOA, https://www.voanews.com/a/us-election-looms-over-us-south-korea-japan-security-cooperation/7737202. html.

③ 小槙祐輝『在日米軍駐留経費負担の概要と論点』、国立国会図書館調査と情報— ISSUE BRIEF —、https://dl. ndl. go. jp/view/download/digidepo_12166383_po_1181. pdf? contentNo=1、最终閲覧日: 2024 年 9 月 9 日。

④ 武田康裕『日米同盟のコスト―自主防衛と自律の追求―』 亜紀書房, 2019, p. 141.

⑤ 「在日米軍駐留経費負担の推移」、防衛省、https://www.mod.go.jp/j/approach/zaibeigun/us_keihi/suii_table_r02.html、最终閲覧日: 2024年9月9日。

⑥ 「26年以降の在韓米軍駐留費巡る交渉 韓米が初会合」、聯合ニュース、https://jp. yna. co. kr/view/AJP20240426004000882、最终閲覧日: 2024年9月9日。

⑦ 이상현: 《□한미 방위비협상 2 차 회의 서울서 시작…줄다리기 본격화》、연합뉴스, https://www.yna.co.kr/view/AKR20240520133951504, 접속일: 2024 년 9월 9일。

月 28 日,美国国防部部长奥斯汀、日本防卫大臣木原稔、韩国国防部长官申源湜在日本东京防卫省举行会谈,这是韩国国防部长官自 2009 年以来时隔 15 年再次访日。三国在会谈后签署了《美日韩安全合作框架协议》,旨在"通过应对朝鲜'核导威胁'等区域内的挑战、挑衅和威胁,保障朝鲜半岛、印太地区及其他地区的和平与稳定"。① 木原稔称:"即使在国际形势发生各种变化的情况下,三国合作也不会动摇,并将继续努力加强三国合作,为地区和平与稳定作出贡献。"② 从表面上看,日韩两国似乎出现双边关系回暖迹象。但实际上,无论在政治领域还是经济领域,日韩都存在强烈的竞争与隔阂。制约两国关系发展的不仅是短时间内难以解决的历史、现实问题,更包括植根于战略文化、民族心理维度的互斥心理。③ 日韩关系处于"变"与"不变"之中,"变"的是未来政权的更迭,"不变"的是日韩之间的历史、现实等问题。政府更迭后,可能还会导致日韩关系的反复,从而制约美日韩三边合作。

结 语

自韩国尹锡悦政府和美国拜登政府上台执政以来,美日韩三边关系逐渐被美国拉近、拉紧。 美国依托美日、美韩两组同盟积极推进美日韩三边安全合作,利用其在三边关系中的主导地位构 建更为紧密的三边安全框架,通过从军事安全、经济安全、高新科技、战略协调领域"巩固三 边关系,从而为应对中朝俄等'对手'扫清障碍"。④ 尽管美日韩三边安全机制的稳定性和持续 性仍面临诸多掣肘,但不能否认的是,这并不影响美日韩三国越发步调一致的"遏华、压朝、 抗俄"。如此一来,战略沟通、各取所需或将成为未来一段时间内美日韩三边关系的基本态势。

推进半岛无核化是作为捍卫地区和平稳定重要力量的中国所乐见的,但也应对美日韩构建三 边安全机制的实质及其可能引发的影响具备清醒认知。美日韩三国通过确立的三边安全机制更为 紧密地捆绑在一起,以"朝核威胁""中国威胁"为自身谋私利"正名",打着"维护地区和世 界和平稳定"的旗号加强合作,其行为却是在根本性地破坏地区和世界的和平与稳定。美日韩 三边发展趋势值得高度关注和警惕。

责任编辑: 陈顺成

① 「日米韓防衛相会談について」、防衛省、https://www.mod.go.jp/j/approach/anpo/2024/0728c_ usa_kor-j. html、最终閲覧日: 2024年9月9日。

② 「日米韓の防衛相会談 安全保障面での協力 制度化する覚書に署名」、NHK、https://www3. nhk. or. jp/news/html/20240728/k10014527071000. html、最终閲覧日: 2024年9月9日。

③ 吕耀东:《中日韩三国合作"引重致远"》,《当代世界》2024年第6期。

④ 谢若初、吕耀东:《韩日关系改善的动因及走向》,《和平与发展》2022年第6期。

Geopolitical Development Trends in Northeast Asia during the Period of Turbulence and Transformation

WANG Junsheng

Abstract: In recent years, there have been changes towards the sign of the Cold War structure over the geopolitics in Northeast Asia region. Politically and diplomatically, the cooperation among the United States, Japan, and South Korea is in direct opposition to the collaboration between North Korea and Russia, with strategic differences between the two blocs becoming more pronounced. Militarily, the standoff is intensifying, and the regional arms race is escalating. Economically, the construction of "small courtyards with high walls" by the United States, Japan, and South Korea has severely disrupted the regional industrial and supply chain systems. This emerging trend of the Cold War in Northeast Asia is likely to intensify great power competition, exacerbate regional divisions, escalate the arms race, and further disrupt industrial and supply chains in the region. The factors contributing to the formation of this Cold War in Northeast Asia include changes in the Biden Administration's policy towards the Korean Peninsula, the strategic pivot of Yoon Suk-yeol's government towards siding with the United States, and the impact of the Russia-Ukraine conflict. In the medium to long term, the likelihood of a fully formed Cold War structure in Northeast Asia remains low, but in the short term, this trend is expected to continue. To counter and mitigate this Cold War, China should work to stabilize its relations with major powers, promote healthy development of China-South Korea relations, strengthen regional cooperation in Northeast Asia, and gradually address issues on the Korean Peninsula.

Keywords: The Northeast Asia region; The Cold War structure; The cooperation among the United States, Japan, and South Korea; The cooperation between DPRK and Russia; China's role

The Process and Impact of U. S. –Japan–ROK Cooperation under the Spirit and Principles of Camp David

LYU Yaodong, JU Jiaying

Abstract: The "Spirit of Camp David," "Camp David Principles," and "Commitment to Consult" are institutional tools used by the United States to strengthen trilateral strategic coordination among the U. S., Japan, and South Korea (ROK) and to implement the U. S. "Indo-Pacific Strategy." Leveraging its dominant position in U. S., Japan-ROK trilateral relations, the U. S. has actively promoted the improvement of Japan-ROK relations and facilitated the signing of documents such as the "Camp David Principles," "The Spirit of Camp David," and "Commitment to Consult." These agreements outline the path for trilateral cooperation among the U. S., Japan, and ROK across four dimensions: military security, economic security, high-tech, and strategic coordination, thereby laying the groundwork for the initial construction of a trilateral security mechanism. On this basis, the U. S., together with Japan and South Korea, seeks to influence East Asian regional affairs, synchronize interference in China's internal affairs, meddle in the "Taiwan Strait question" and "South China Sea issue," and impose pressure and sanctions on North Korea and Russia. The established trilateral security mechanism binds the U. S., Japan, and South Korea more closely together, posing significant threats and challenges to peace and security in East Asia and beyond.

Keywords: Camp David Principles; Spirit of Camp David; Commitment to Consult; U. S. -Japan-ROK; trilateral security cooperation

· 140 ·